

Vitoria: un mes UNA peseta. Provincias: trimestre, TRES pesetas y setenta y cinco céntimos. Ultramar: trimestre, SEIS pesetas. 25 ejemplares UNA peseta. Número suelto, CINCO céntimos. Redacción—Florida 11, bajo

30 de Octubre de 1897

La Libertad

DIARIO DE VITORIA

Anuncios, comunicados y redacciones a precios convencionales.—Ejemplares de defunción en primera plana, cinco pesetas cuadro pequeño y diez grande en tercera, tres y cinco respectivamente.—Pago adelantado Admon.—Florida, 11, bajo.

Año VIII.—Núm. 2407

CAPAS desde 3 duros.
TOQUILLAS a mitad de precio del costo en fábrica.
PARAGÜES desde una peseta 50 céntimos hasta 10 mas fino.
MANTAS DE LANA mallorquinas desde 4 pesetas 50 céntimos.
MANTONES desde 2 pesetas.

Almacen de tejidos, 1, CORRERIA, 1.

Sociedad Vinícola Vitoriana
1, ESCUELAS, 1
Teléfono núm. 83

Los pedidos de embotellado deberán hacerse en el Kiosko del Globo frente al Café Universal. 34

“LA VERDAD,”

Acaba de recibir un completo surtido de lanas, novedad en todas las clases, desde la lana vegetal de dos reales vara hasta las clases más ricas de gran fantasía, a precios sin competencia.

En géneros de invierno hay un variado surtido a precios asombrosamente baratos. Véase anuncio en la cuarta plana. 16

POSTAS, 30

PLAZA DE BILBAO

PARTOS.

CRUZ ALEGRIA

PROFESORA TITULAR

Gabinete de consulta y casos de su profesión.—Cuchillería, 35 pral.

NODRIZAS.—Se siguen proporcionando a los particulares que las necesiten de inmejorables condiciones.

CUCHILLERIA, 35, pral. 142

ALMACEN DE VINOS

Aguardientes, Aceites, Licores y Coloniales

DE FRANCISCO HERNANDEZ
Portal del Rey, 22. Teléfono 122
VITORIA

El establecimiento que ésta casa tenía instalado en la calle de San Prudencio número 2, ha sido trasladado al Portal del Rey, núm. 22, donde continúan vendiéndose los supercinos vinos embotellados que tanta aceptación han tenido en esta plaza, a los precios de 6'50 y 7 pesetas las 22 botellas sin casco, equivalentes a la cántara. Hay disponibles clases de Rioja, Navarra y Aragón.

Ventas al por mayor y menor de todos los artículos relacionados con el ramo de ultramarinos.

Portal del Rey, 22.—Teléfono 122

CÍRCULO VITORIANO

El día 8 del próximo Noviembre se venderá una mesa de billar bajo las condiciones que están de manifiesto en esta Secretaría.

P. A. de la J. D.—El Secretario, Guillermo Elío 149

LEYENDAS ALAVESAS

POR
Manuel Diaz de Arcaya

1.ª Serie

Un tomo elegantemente encuadernado con tapas cromó litografiadas.

Precio 3 pesetas

Se vende en la librería de Pío Larrañaga, Postas 10, y en la Imprenta de Domingo Sar, Estación 11. 36

MODISTA.

Confecciones de trajes para señoras y niños.

ALEJANDRA ALONSO que ha trabajado en Madrid y Zaragoza, ofrece sus servicios a domicilio y para su casa en esta ciudad Calle de la Magdalena n.º 4, piso 2.º, en frente de las Brigidas. 139

LA LIBERTAD
Sábado 30 de Octubre de 1897

Nota del día

La idea del descanso dominical, patrocinada siempre por las escuelas más católicas, ha desenterrado ahora el socialismo.

Si todas las doctrinas que sostienen fueran como ésta, los socialistas merecerían tener muchos compañeros.

Nada más justo, más humanitario que dedicar a la tranquilidad y al reposo el día del domingo. Por lo mismo que nuestra nación se precia de ser sinceramente católica, está más obligada que otra alguna a respetar las fiestas y a consagrarlas, por lo menos al igual que Inglaterra y otros países, al obligado descanso que debe seguir a las fatigas del trabajo.

Por otra parte, la instrucción puede consolar en cierto modo al obrero en los momentos en que su espíritu decaiga, y nadie ha podido pensar que aquella se adquiera teniendo el cuerpo rendido por el cansancio diario. Hasta para instruirse y no acumular en el corazón, viéndose proclamado de hecho la desigualdad social, el germen de teorías disolventes, le es preciso al trabajador el descanso del domingo.

Nosotros aún iríamos más allá; hasta desear que todos los servicios excepto los imprescindibles, se suspendieran en el día dedicado al reposo.

TUTTI....

Dícese que los conservadores ortodoxos y heterodoxos de aquí, parodiando a los de la corte, han tenido su avance de reunión preparando la en que han de darse el ósculo de concordia y el abrazo de paz.

Cuéntase que los silvicultores son ya tantos como sus propincuos camaradas y que tratan de arreglárselas muy bien.

Si la unión fuese sincera y a ella no se opusiesen, como tememos, piques personales que no distarán mucho de ser insuperables, habría que alegrarse de que se realizara.

Al menos, hay que suponerlo, los conservadores de la reciente escuela liberalizarian a los de la otra, vieja y caduca.

Y esto ya es algo.

Y evitarían, al mismo tiempo, ó que se hundieran en el polvo del olvido ó que se sumasen con las masas carlistas.

¡A ver, pues, si hay aquí algún «arseniato» que precipite la combinación! No será mala si remueve y depura de sedimento carca al componente canovista.

Ah! y también a ver si se logra rectificar aquellos artículos de «El Anunciador» contra D. Paco, «el de la daga», escritos. Y después... «tutti contenti».

EL ROSARIO

Quando las melancolias de Octubre pintan el crepúsculo de sus tardes de amargura y goro, y el labrador con la cansada yunta torna al hogar, cortando con su silueta el polvillo brillante que palpita en el éter, allá a lo lejos, en la ciudad, que se despierta del sol envolviéndose en sus posteros resplandores, suena la campana que llama al Rosario. Voltea un momento en las torres parroquiales, se mueve como vacilante y medrosa en la pobre espadaña de la aldea y al tenderse las sombras desde lo alto y chispear un punto de luz en los cielos, los flecos acuden a la iglesia y el murmullo de la oración corre bajo las naves del lugar santo.

¡El Rosario! ¡Quién no lo recuerda! Quién no engarzó en él sus rezos de niño, en el hogar paterno, mientras las castañas reventaban crugientes en el tamboril mordidas por la llama, y la madre, pasando los dedos daga a la cena los últimos tientos, antes de que fuera servida!

¡Y quién no enera como reliquia santa ese mismo rosario que la madre confundía con las llaves, signo de autoridad, y que tantas veces pasó por sus manos, se lo enroscó a la muñeca, y basó con su boca, para poner luego en las de sus hijos a aquellas cuentas, que tenían el dulce perfume del hogar, y el de los dedos que las acariciaran tantas veces!

A él van unidos recuerdos gratos y felices; amargos y desoladores otros. Con él, con uno claro, risueño, de cuentas alegres, de cristal de colores, tomó la doncella su primera comunión otro de malaquita, con calada filigrana de oro, recibió de su prometido como uno de los presentes de la boda; aquel, de perlas de coral, como gotas de sangre, engarzado en una cadeneta de plata, oyó los más íntimos deseos de la madre, sus plegarias al cielo, sus votos; quedó entre sus dedos cuando el sueño sorprendió la oración en sus labios y en las manos yertas, rígidas, al ver la muerte la apagada pupila... aquel Cristo que lleno de indulgencias descuelga entre un sinnúmero de medallas pendiente del rosario, recibió el postrer beso que la fé calentara y que solo pudo apagar el vuelo del alma, a otra región más serena transportada.

No deja de usarlo ninguna mujer católica. Los hay que son joyas de valor inestimable y desde el de piedras preciosas que rfulgen con brillantes que deslumbran, al de cuentas de madera tocado en el pilar bendito ó en la reverenciada tumba de algún santo, las variedades son infinitas. El diminuto de chispas de aljofar que ensartadas en hilillo de plata semejan gotas de rocío temblando en la hebra tenuísima del telar de una araña; el de cuentas de vidrio de matices diversos; el de filigrana de oro y nícar en que todos los méritos del artífice se muestran; el de perlas de azabache, negro y lucente, que sale a luz con las tristezas del Viernes Santo, con las del funeral, con las del luto doloroso y sentido; el toscó, inmenso, de crecidas cuentas que el peregrino pasa en sus caminatas; el que la Hermana de la Caridad pende del lado izquierdo y al que se acoge el huérfano en su soledad, y busca, para besarlo en las últimas protestas de arduosa fé, el enfermo en el hospital, el desamparado en el asilo, el pobre soldado en el campo de batalla, al morir envuelto en la humareda del combate, entre el ruido de la metralla y los ayes de los que agonizan...

Es símbolo de piedad, compañero de la plegaria, objeto de cariñosa veneración y fuente de deliquios celestiales y arrebatos éxtasis de amor. Sirve también de brazalete y en torno a la muñeca enguantada, completa el avio netamente español que ostenta la mujer que sale a misa ó de compras y arrebujada en las ondas de encaje de la mantilla que sombrea su rostro y aumta los encantos de unos ojos negros velados por el flico de las espesas pestañas.

Así puede ser adorno; coquetería en la niña que, jugando con él, ó atisba las señas del cadete enamorado u oye, al salir del templo, las primeras palabras de amor que allá en su pecho suenan con música inefable; inspiraba respetuoso temor cuando la madre lo hacia sonar en su bolsillo; colgado a la cabecera de la cama, nos habla de las tristezas de la vida; pasando de generación a generación como memoria sagrada, abta a sus grupos de padrenuestros y Ave-Marias, los más gratos recuerdos, las más tiernas alas rías domésticas, las más negras amarguras.

Es, siempre, hermosa devoción que la Iglesia ensalza y que vincula en si una de las más dulces advocaciones de la Virgen.

Su silabeo, su murmurio, suave como el del arroyo besando guijas y flores, suena en el templo mal alumbrado por temblorosas luces, cuando la tarde muere y las sombras se cobijan en los altares, como la más regalada melodía que eleva al cielo el alma del cristiano. Se engarzan en él las oraciones más sabidas; las más populares; las que ni el incrédulo, que las aprendió de niño, ha podido olvidar ni olvidará nunca; las que mas nos hablan de la misericordia divina; aquellas con las que la madre alcanzó la curación del hijo, la doncella pudorosa el amor no correspondido, el moribundo la felicidad que entrevió en los rompientes de gloria en que se le abre el cielo... Y aún concluye el rosario, esos rezos, con los más dulcísimos epítetos dedicados a María, a quien él se consagra en los católicos cultos.

Se rezaba antes en todas las casas; se saludaba a la noche con su comienzo y los primeros reflejos del velón, alumbraban a la familia y los criados contestando al Rosario que el ama de la casa decía en voz alta.

La poesía del pueblo se inspira en él; su nombre lo llevan nuestras abuelas, nuestras hermanas, nuestras hijas.

¡Emblema santo, que nos ata con sus cuentas a Dios y a El nos lleva engarzándonos por el rosario de la oración!

M. A.

CRONICILLA

Volviendo de las maniobras militares, dos compañías de un batallón de línea nos han hecho oír el marcial redoble de su banda de tambores.

Sin duda nada metió tanto ruido durante la semana.

Cuando un ministro de la Guerra resucitó esas escuadras, las censuraron no poco. ¡Los chistes que merecieron!

Y sin meternos, por no entender una palabra, en el aspecto técnico de la cuestión, la verdad es que los tambores dan «color» muy militar a las tropas formadas y que con las cornetas, producen, en la marcha incopiable de nuestros soldados, un efecto magnífico.

¡Y los recuerdos que evocan! Mil brillantes páginas de nuestra historia se han escrito al son de la monotonía musical del tambor, que cuando vibra en el tirante parche y resuena en la oquedad de la caja temblando sus notas como las alaridas que da el trueno al tabletear en el espacio, parece que nos habla de Girona, de Zaragoza, de Bailén, de Vitoria.

Las proezas de nuestra independencia, aquella hermosa altivez con que el pueblo, inerme pero cargado de ardoroso amor pátrio, resistió y sojuzgaba a los invasores, con el olor a gloria que de ellas se escapaba, tiene también, si cabe decirlo, «efluvios» de tambor; porque al seco compás de sus redobles; marcharon a la lucha aquellos soldados de tan vistosos é incómodos uniformes, con su monumental morrión y su pesado fusil de chispa, y confundidos con ellos a aquel pueblo valeroso para quien el hervor de la sangre al grito de ¡Viva España! era el arma invencible ante el ambicioso enemigo.

Aún hoy, oyendo el trémulo resonar de los tambores que pasan, corre rápido por nuestro cuerpo el escalofrío del entusiasmo; y viene a nuestra mente la imagen

del tambor mayor con su enorme gorro, su bastón lleno de cintas volando por lo alto, su pecho lleno de cruces, todas las miradas en él puestas y los chiquillos rodeando aquella figura que orgullosa y erguida parecía cantar con su airoso continente y su marcial andar los timbres del ejército...

¡Rataplán, plán... plán...! ya pasan; ya se van; ya se pierden en la polvorosa carretera.

¡Que no se pierdan ni se olviden nunca todas las glorias que el tambor pregona con su redoblar de palillos en el seco parche; que parece temblar de entusiasmo al marcar el paso a los soldados que tras él vienen guardando la santa enseña de España!

Aún no se han cernido sobre nosotros las tristezas invernales y la imaginación, más que la realidad, nos transporta a la primavera rosada.

Entre el tono amarillento de los árboles, color de muerte, y el ócre oscuro de la heredad removida por el arado, verdeguea ya con suave claror de un verde de esmeralda, el primer asomo del trigo, ayer conchado en grano de oro al abrigo de la tierra y hoy convertido en rudimento de planta que brota al calor del sol y de la luz buscando sus caricias y pidiendo sus besos. Alg; así como el pájaro que desde su nido se atreve a mirar el primero esponjándose en su lluvia de esplendorosos rayos.

¡Mas cuanto, hasta que se meza al aire primaveral su penacho de flores y grane luego en dorada espiga reseca por el sol, ha de tener que pasar la planta siempre sostenida por los terrones en que ha nacido...!

La lluvia, el viento, la escarcha, el hielo, la nieve, la tempestad embravecida y el cardeno relámpago, el dulce soplo de Abril y el ardoroso calor de Agosto, la aurora pálida y el anochecer misterioso, la luz y la sombra, todo pasará sobre ella hasta que entregue su tallo a la tronchante hoz y su grano sea el embrión de nuevas plantas...

Como así es la vida y hasta que el niño es hombre también le envuelven las tormentas de la vida, la nieve de la desilusión, el relámpago efímero de la felicidad, el viento de las pasiones y la escarcha heladora de los años.

Pero, como dice la copla, de un niño se espera un hombre, y así como aquel hace concebir a sus padres risueñas ilusiones, el trigo que ahora empieza a verdear entre las negruras del invierno que se acerca cada vez más, pinta en el porvenir del labrador una pincelada de esperanza en la cosecha del agosto.

Ya está llamando a la puerta el mes de las tristezas, el más negro del año, aquel que a los muertos se consagra.

Su música es la de las campanas que doblan por los que fueron y los cantos funerales que suben a lo alto como súplica de los que aún son.

El escenario donde se presenta lo constituyen los cementerios, y aunque en algunos puntos las manifestaciones de lo que debiera ser dolor no correspondan a la santidad del lugar, lo cierto es que Noviembre inspira ideas no alegres.

Que por algo coincida, también, con la muerte ó letárgico sueño de la naturaleza.

El «género chico» sigue campando por su... irrespetuoso desenfado.

Aparte de algunas muestras, muy pocas, dignas de todo encomio, el género es tan averiado que para las personas de gusto no es de recibo.

Los que ofician de críticos de esa verdadera calamidad teatral se contentan, las noches de estreno, con que el engendro tenga argumento y los chistes que lo adornan, no sean hijos desvergonzados y legítimos de las de Verdecillo.

¡Con que cómo las gastará el tal género! Como hay honrosas excepciones, de esas convendrá hablar en su día.

Don ATO

CUENTOS

Y CANTOS.

TRISTEZA

Cerraste los ojos, dijiste: ¡hasta luego! y tu alma cruzando este mundo subió hasta los cielos. ¡Triste me dejaste! habías ya muerto, y yo, sin embargo, creí verte viva, creí que era un sueño! Creí que me hablabas como en otro tiempo; y que «adiós» me decías; «adiós», no me olvidés, me voy a lo eterno.

Luego te la estancia sacaron tu cuerpo, y yo en mis dolores sentía de muerte desfallecimientos. ¡Ah! de aquella escena, que triste recuerdo en mi pobre alma, sin poder borrarse, he dejado impreso!

¡Que triste, ¡que triste! qué anoche mi sueño! si realidad fuera, yo no sé que haría;... pensarlo no quiero.

J. Alvarez CORRAL.

Una instancia

Sr. Director de LA LIBERTAD.

Muy señor mío: La Junta directiva de esta Sociedad ha visto con asombro, que mi reverente solicitud al excelentísimo Ayuntamiento, fué duramente calificada en la sesión celebrada el miércoles último, y con objeto de que el público juzgue el caso, por acuerdo de la expresada Junta le incluyo copia de dicha solicitud para que se sirva insertarla en el periódico de su dirección.

Doy a usted por ello gracias y me ofrezco a sus órdenes afectísimo atento seguro servidor q. b. s. m.—El presidente de la Eléctrica Vitoriana, Manuel de Ibarrodo.

Excmo. Ayuntamiento de Vitoria

Don Manuel Ibarrodo y Ortiz de Urbina, casado, mayor de edad y vecino de esta ciudad, como presidente y en representación de la Sociedad Eléctrica Vitoriana, a V. E. con el debido respeto expone:

En 1.º de Agosto de 1896 hizo V. E. un concurso para el suministro de alumbrado público, presentándose a él tres proposiciones, una de los señores Zubeldia y Haehner, otra de don Adolfo Fabereau y la tercera de la «Eléctrica Vitoriana»; y resultando la primera más beneficiosa a los intereses municipales fué en principio aceptada. Con la base de esta aceptación formó el excelentísimo Ayuntamiento un pliego de condiciones para la subasta definitiva verificada el día 1.º de Febrero de este año, a cuyo acto solo concurrieron los señores Zubeldia y Haehner como no podía menos de suceder por ser estos licitadores privilegiados y exigirse condiciones que ningún otro, y acaso tampoco ellos, podían cumplir.

El plazo estipulado en el indicado pliego para el establecimiento completo del alumbrado público fué de seis meses que venció en 31 de Julio, y aunque este día no habían principiado los trabajos necesarios al cumplimiento del contrato, se concedió una prórroga de tres meses que terminará en 30 del actual y como el estado de las obras, colocación de red, lámparas de arco é incandescentes, permite asegurar que ni en dicho día ni en muchísimos después no podrán ultimarse, es consiguiente que se solicite muy en breve nueva prórroga.

Ninguna obligación tiene la «Eléctrica» como tal entidad, de defender los intereses municipales y si bien como representación de un importante grupo de vecinos pudiera legalmente tomar esta iniciativa, no es nuestro ánimo inmiscuirnos en la gestión encomendada por el ministerio de ley al excelentísimo Ayuntamiento, sino en aquello que evidentemente lesione los intereses de la Sociedad que tenemos la obligación de administrar y amparar, y como el quedar subsistente tal como está escrito, el contrato de suministro de alumbrado público, nos origina perjuicio directo, es un deber demostrar donde existe este perjuicio y pedir a V. E. su remedio; a este fin se encamina esta reverente solicitud.

La «Eléctrica», siguiendo en el desarrollo de su administración el propósito firme y decidido de realizar en la esfera de su gestión y en beneficio del pueblo de Vitoria todas las mejoras y ventajas compatibles con los intereses de sus accionistas, no perdona medio de mejorar y ampliar sus elementos de producción, y últimamente la Junta general al tratar de la venta de su instalación a respetables señores que hicieron ofertas ventajosísimas en cuanto al precio, dió gallarda y evidente prueba de civismo anteponiendo el interés público al lucro egoísta de los accionistas.

Animada de este espíritu patriótico hubiera deseado poner sus elementos de producción al servicio del alumbrado público en ventajosas condiciones para el Municipio, pero hasta ahora no ha sido posible porque las trabas derivadas del contrato, aún pendiente, lo impiden.

(Continuará.)

NUESTRAS CARTAS

Madrid

Los autonomistas cubanos

Sr. Director de LA LIBERTAD: La lejanía y especialidad de los hombres y las cosas de Ultramar, así como la increíble confusión que ahora reina en nuestra política colonial, han contribuido a dar cierta importancia al incidente provocado con motivo del telegrama de la Junta Directiva del partido autonomista cubano recibido por el Senador autonomista señor Labra y alas protestas que contra aquella Directiva han formulado en la prensa de Madrid algunos exsenadores y exdiputados autonomistas, residentes en la Península y que hasta poco hace vivían al parecer muy obligados a dicha Junta.

Ya se ha publicado el telegrama en cuestión y su texto demuestra que se trata de una comisión personalísima que la Junta cubana dá al señor Labra y respecto de cuya realización era completamente absurdo que éste consultara a persona alguna y menos a los que como los exdiputados y exsenadores citados carecen de toda representación oficial. La Junta dice al señor Labra que «sirva transmitir al Presidente del Consejo y al ministro de

Ultramar su felicitación por haber aceptado el programa del partido autonomista cubano, el cual se ofrece a secundar al Gobierno para la realización de este programa y la pacificación de Cuba.

Sin embargo, los periódicos enemigos del partido autonomista así que tuvieron una vaga noticia del telegrama hicieron gran ruido porque el señor Labra no consultaba sobre él a los señores Ortiz de Pinedo, Fernando Gonzalez y Perojo, que como he dicho HAN SIDO diputados y senadores que se encuentran en el mismo caso que otros exdiputados y exsenadores autonomistas de las dos Antillas que residen en la Península y que nada han tenido que decir.

Como esta censura era absurda pronto los periódicos mencionados la sustituyeron con la especie de que los tres citados exsenadores y exdiputados decían que el señor Labra carecía de su representación. La especie también era poco formal, porque ese argumento valdría en el caso de que el señor Labra hubiera pedido ostentado aquella representación, cosa que no se verificó ni tenía porque verificarse.

En «El Correo» se ha publicado una nota oficiosa de la que resulta que los señores Pinedo y Gonzalez, por su propia cuenta, sin contar con nadie y en uso de un indiscutible derecho, habían conferenciado con el señor Moret, antes de que el señor Labra viniese a Madrid a COMUNICAR el telegrama de la Habana. Cuando menos el señor Labra podía hacer lo propio que aquellos señores, con la diferencia de que el señor Labra es actualmente el UNICO representante en Cortés del partido autonomista cubano y ha sido en el curso de estos últimos 20 años, el LEADER reconocido de la minoría parlamentaria autonomista de Cuba y Puerto Rico, tiene numerosas relaciones personales y políticas en Ultramar donde ha nacido y es sin duda la persona que dentro y fuera de España ha publicado más libros y dicho más discursos en pró de la Autonomía Colonial que al parecer ahora triunfa. Por tanto su personalidad es perfectamente indiscutible.

Con este punto está relacionado un error que conviene desvanecer. Muchos suponen que en la Península ó en Madrid hay un partido autonomista ó cuando menos un grupo más ó menos organizado de personas identificadas con los hombres y los intereses de Cuba, que se ocupa de esto y que lleva una como representación moral de las ideas avanzadas de aquella isla. Pero no hay nada de esto. Aquí no había más partido autonomista que el republicano que patrocinó hasta ahora la Autonomía colonial. Ni existe grupo alguno de autonomistas antillanos ni de personas relacionadas con estos. Hay sí algunos exdiputados y exsenadores pero sin relación entre sí ni más fuerza ni medios en las Antillas que sus antiguas relaciones con las Directivas autonomistas de Cuba y Puerto Rico que por su exclusiva autoridad los presentaban y sacaban Senadores y Diputados en las elecciones insulares. Entre esos señores se encuentran los tres antes mencionados.

Comentándose todo esto en los periódicos de Madrid los señores Fernando Gonzalez y Perojo declararon que no era exacto que ellos hubieran ocupado de la inverosímil consulta sobre el telegrama de la Directiva cubana ni del derecho con que el señor Labra actuara; pero que si creían que las declaraciones de aquella Junta no valían, por hallarse dicha representación autonomista disuelta; el señor Gonzalez ha añadido que desprestigiada. Y con este motivo gran algazara entre los enemigos de la Autonomía, que propagan sin cesar la EXTRAORDINARIA DIVISION DE LOS AUTONOMISTAS. Se explica la alegría. Por que si en Cuba no hay partido autonomista organizado y la Directiva que ha estado al frente de este desde su fundación en 1879 no representa nada, es evidente que el gobierno no puede contar con él en el momento de instaurar el régimen autonomista.

Es evidente que así no habrá autonomía ni paz, por que ni los autonomistas de Cuba, ni los espatriados, ni los insurrectos se someterán a un ensayo dirigido por sus eternos adversarios.

En tal supuesto no se explica que fin persiguen los tres exsenadores y exdiputados protestantes, por que cualesquiera que sean sus diferencias, sus resentimientos y sus disgustos con la Directiva habanera, su antigua y decidida protectora, no parece que sea la oportunidad de desautorizar a esta precisamente cuando el gobierno dice oficialmente al señor Labra, (al Senador autonomista) que está decidido a realizar el programa de su partido y a confiar a éste su planteamiento.

Pensar que en estos instantes se haya de crear otro partido autonomista y por la influencia del Gobierno, es el colmo de la insipiente política. Por que bueno es advertir que ni dentro ni fuera de Cuba hay otro organismo político autonomista que esa Junta, así como que los exsenadores y exdiputados protestantes no tienen mas representación que la suya personalísima.

Tratando concretamente de la citada Junta he oído rectificar las censuras que se le han dirigido en términos de suma vaguedad. Pero esto será materia de mi próxima carta.

C. de O.

Madrid Octubre del 97.

CRÓNICA

Por arbitrios municipales se recaudaron anteyar en esta ciudad las siguientes cantidades:

	Pesetas
Ahondiga.	740,68
Matadero.	717,35
Puertas.	1008,37
Inspeccion.	233,85
TOTAL.	2700,25

La vida en Vitoria—Día 29 de Octubre. NACIMIENTOS. Ninguno.

DEFUNCIONES: Francisco Borinaga, 72 años, viudo; Josefa Gomez, 30 años casada.

MATRIMONIOS. Ninguno

Anteyar se sacrificaron en el matadero 7 bueyes, 10 terneras y 5 cerdos.

Después de haber revistado las fuerzas que últimamente han maniobrado en esta provincia, el domingo llegará a Vitoria el general Augustin, que se propone pasar entre nosotros algunos días.

Con satisfacción hemos sabido que la señora de nuestro particular amigo don Lino Maria Ballenilla, se encuentra más aliviada de la enfermedad que le aqueja, de lo cual nos alegramos.

Con motivo de ser hoy el último día del plazo para redimirse a metálico del servicio militar los mozos del actual reemplazo, las oficinas de Hacienda y del Banco de España de esta ciudad permanecerán abiertas hasta las cinco de la tarde para formalizar los ingresos al objeto indicado.

Después de haber pasado una larga temporada entre nosotros, ayer en el expreso regresó a Madrid la distinguida señora viuda de Velasco acompañada de sus bellísimas hijas.

A la estación acudieron a despedirlas conocidas personas de esta población.

Hoy sale para Madrid donde pasará una temporada, la distinguida señora viuda de Mendivil acompañada de su bellísima hija.

A nuestro distinguido amigo don Marcial del Busto, director que fué muchos años de nuestra estación telegráfica, le ha sido practicada con toda felicidad una operación encaminada a combatir la enfermedad de la vista que padece. Lo celebramos mucho.

Los veterinarios municipales han inutilizado en estos días por las malas condiciones que ofrecían, algunos productos destinados al consumo público.

Don Gabino Rivodulla y Sanchez, sub-inspector médico de segunda clase del cuerpo de Sanidad militar de Vitoria, ha sido destinado a prestar sus servicios al de Badajoz, donde desempeñará el cargo de director.

Para sustituirle ha sido designado el subinspector de la misma categoría don Hermenegildo Gonzalez y Martinez, que se encuentra en la isla de Cuba donde continuará prestando sus servicios en comisión.

Salió ayer para Madrid después de haber pasado el verano entre nosotros, nuestro querido amigo y paisano, el notable primer violín del Teatro Real señor Iruzu.

En el último correo fondeado en Barcelona, han llegado a la península los generales Ruiz Sarralde y Núñez, tan conocidos y apreciados en Vitoria.

Para mandar el regimiento de Arlaban, de guarnición en Vitoria, se indica al bizarro coronel señor Allende Salazar, ayudante del general Azcárraga.

Se encuentra enfermo aunque por fortuna no de cuidado, nuestro querido amigo el concejal don Marcelo Iruzu.

Hemos recibido un folleto conmemorativo a los héroes de Cenicero, que con el título de «La torre de Cenicero» se ha publicado con motivo de la inauguración del monumento elevado en aquella villa riojana como tributo y merecidísimo testimonio de gratitud, a los valientes que inmortalizaron el pueblo indicado con su temerario heroísmo.

Agradecemos el envío.

Como teníamos anunciado, ayer en el tren correo salieron para Barcelona donde han de embarcar con dirección a Filipinas, el general Játenes su hijo don Antonio y su ayudante señor Susaeta.

A la estación acudieron a despedirles buen número de amigos y todos los jefes y oficiales de los cuerpos de la guarnición que ayer estaba: franceses de servicio.

Feliz viaje deseamos a los expedicionarios y que después de conquistados en la campaña honrosos lauros, regresen pronto a la península.

Los reclutas de Ultramar incorporados a los cuerpos de esta guarnición, siguen recibiendo la instrucción militar, y pronto evolucionarán con armas.

En esta ciudad se ha realizado estos días decomiso de pan falto de peso; habiendo sido destinado a los establecimientos de beneficencia de esta capital.

Recibimos ayer las siguientes publicaciones:

El número 78 del «Boletín Musical y de Artes Plásticas», revista quincenal técnica, doctrinaria y de información, que ve la luz pública en Madrid bajo la dirección del maestro Varela Silvari.

El número 144 de «La Vasconia» notable revista ilustrada euskaro-americana. Publica entre los grabados el retrato del que en vida fué excelente escritor vitoriano don Ladislao de Velasco y una vista de la Casa Consistorial de Bermeo.

El texto es tan ameno é interesante como de costumbre.

El número 145 de «El Deporte Velocipédico», órgano independiente del ciclismo, que publica muy bonitos grabados y excelente texto.

En la semana próxima se verificará en el Principal el estreno del sainete «Aquí va a ocurrir algo gordo ó la casa de los escándalos», estrenado con extraordinario éxito en la corte.

Restaurant del Café Universal

Cubierto del día 30 de Octubre de 1897

Cubierto de 2'50 pesetas

Sopa dupara
Granadinas de ternera
Pichones estofados
Biftek a la Maitre d'Hotel
Postres y vino

POR TELEFONO

Y TELEGRAMO

Conferencia telefónica de 15 minutos

Octubre 30 (1 m).

NUESTRA NOTA

Comunica un telegrama de Nueva York que por los políticos de la república norteamericana viene estos días siendo muy comentada la nota que el gabinete del señor Sagasta ha enviado al de Washington como contestación a la que el general Woodford formuló en San Sebastian cerca del ministro de Estado del último gobierno conservador.

Dicen los yankees que está aquel documento redactado con tal habilidad, que el gabinete de Washington no tendrá otro remedio que aceptarlo en todas sus partes, no permitiendo entonces la salida de expediciones de las costas de la Florida.

LOS LABORANTES

El mismo despacho participa que los laborantes están muy alarmados con motivo de lo que se susurra entre políticos yankees respecto a la nota anteriormente indicada.

Como de ser aceptada esta cual es debido la salida de expediciones habrá de ser totalmente impedida, de aquí que los laborantes se encuentran atemorizados; puesto que pronto han de ver cundir la desanimación en las partidas rebeldes de la isla.

LA BELIGERANCIA

Dicen de Washington que si la política autonómica que el gobierno se prepara a desarrollar en la gran Antilla no diere el resultado apetecido, las cámaras norteamericanas acordarán el reconocimiento inmediato de la beligerancia en favor de los insurrectos de Cuba.

FALLECIMIENTO

Un telegrama de Alicante participa que ha fallecido en aquella capital el conseqente republicano don Ramon Lagier.

Fuó este el que, mandando el barco «Buenaventura» el año 69 trasladó a Palma de Mallorca a los generales sublevados.

Su muerte ha sido muy sentida, pues gozaba el finado de generales simpatías.

Su entierro se verificará hoy y según participan de Alicante promete resultar el acto una imponente manifestación de duelo.

NO HAY NADA

Por lo que respecta a política el día de ayer ha sido en Madrid completamente desconocido. Los centros se han visto totalmente desiertos, pues la gente ha preferido quedarse en casa a sufrir las inclemencias del tiempo.

Esto ha hecho también que se interrumpian las comunicaciones telegráficas y telefónicas, por lo que la escasez de noticias que se advierte es grande.

FIRMA DE LA REINA

La Regente ha firmado ayer algunos decretos de Ultramar y de Fomento.

También ha hecho lo propio con otro en virtud del cual es nombrado don Wenceslao Gonzalez ingeniero jefe de provincia.

DE UN EMPRESTITO

En Madrid circuló ayer el rumor de que el gobierno se proponía contratar un empréstito de importancia con garantías especiales.

Estos rumores han llegado a oídos del ministro de Hacienda, por lo que se ha apresurado a desmentir la noticia, manifestando que no necesitaba el gobierno realizar aquella operación, puesto que si bien la situación económica no era todo lo satisfactoria que fuera de desear, tampoco llegaba a tal extremo que hiciera de absoluta precisión el contratar empréstitos de la importancia del que se ha anunciado.

LO QUE SE DICE

Comunica un telegrama de

Washington que comentándose allí la nota que nuestro gobierno ha enviado al que en la república norteamericana desempeña la secretaría de Estado, ha llegado a manifestarse que es aquel un documento conciliatorio que lejos de promover cuestión alguna contribuirá a que se estrechen aun más las relaciones que unen a España y los Estados Unidos.

Dícese también que de algunas declaraciones que en su nota hace nuestro gobierno, se deduce que son aceptadas varias de las indicaciones hechas al gabinete del señor Sagasta por el de Washington.

EL REY DE SIAM

Comunica un telegrama de Roma que ha llegado a aquella capital el monarca siamés, que fué recibido en la estación por los reyes de Italia, autoridades y principales personalidades residentes en la actualidad en la capital de Italia.

El rey de Siam ha negado terminantemente que haya condecorado a muerte a ninguno de los cortesanos de su país que le acompañan en su viaje por Europa.

EL SEÑOR SAGASTA

Los médicos que visitan al jefe del partido liberal han recomendado a este que dado su delicado estado de salud, se traslade el próximo invierno a Alicante, ya que el clima de la capital esta había de favorecerle no poco.

Los médicos han manifestado que no es que exista el temor de que Sagasta enferme de cuidado sino que dado el excesivo trabajo que sobre él pesa conviene que habite en países que como el de Alicante se adaptan perfectamente a sus condiciones.

DE LAS CAMPAÑAS

Ayer no se ha recibido noticia ninguna oficial de las campañas de Cuba y Filipinas.

Tampoco hay telegrama alguno particular que puede comunicarnos.

DIMISION

La ha presentado según comunican despachos de Caracas el ministro de Hacienda de aquella república señor Castillo.

INTERVENTORES

DEL BANCO

El Consejo del Banco de España en sesión que ha celebrado ayer ha acordado cubrir por ahora seis plazas de interventores de nuestro primer establecimiento de crédito.

Se han concedido aquellas a empleados que habían tomado parte en las últimas oposiciones.

DL MARINA

El contralmirante Bermejo ha manifestado anoche a los periodistas que estudia actualmente con extraordinario interés la manera de resolver satisfactoriamente el conflicto que se ha originado con motivo de la paralización de trabajos que domina en los astilleros de Cadiz.

DEL EXTRANJERO

Un telegrama de París participa que por noticias recibidas allí se sabe que son ciertos los rumores que circulan de que el ex-rey milano de Servia, no cesa en sus propósitos de apoderarse del gobierno de su país y que desde hace unos años estaba en manos de su hijo.

En Servia parece que reina gran expectación con tal motivo y que es muy grande la curiosidad que existe por saber en qué pararán todas aquellas incidencias.

Añade el despacho que se ignora si la bella reina Natalia que tanto hizo porque su hijo fuese proclamado rey, intervendrá como en anteriores ocasiones contra su esposo Milano.

Ahora resulta que lo que este aspira es a la regencia de Servia, asegurándose también que lo que verdaderamente busca son recursos con que poder sostenerse ya que los que contaba ha hecho que se vieran agotados en breve

tiempo ante la espléndida vida que en Paris hace.

Un despacho de San Petersburgo comunica que en una fábrica de harinas de aquella capital ha ocurrido un incendio que destruyó pronto todo el edificio por las extraordinarias proporciones que desde un principio adquirió.

En el incendio han perecido carbonizadas diez personas.

Telegramas de San Petersburgo recibidos ayer participan que se han confirmado las lamentables noticias transmitidas de Zambor dando cuenta de que en este último punto un desgraciado ó un hombre de perversas inclinaciones dió la voz de ¡fuego! en la iglesia de aquella localidad, cuando más apiñados estaban los fieles, al celebrarse solemnisimos cultos.

Se produjo un indescriptible tumulto, pues todos creyeron que el templo ardía y ante el temor de ser pasto de las llamas se precipitaron hacia las salidas; pero como estas eran insuficientes para que saliese tan de prisa un gran número de personas, murieron cincuenta y cuatro aplastadas, resultando cincuenta gravemente heridas.

Las últimas noticias que de ese horrible suceso se tienen, dicen que hay nueve agonizantes, y que se están organizando funciones de beneficencia para socorrer a las familias de las víctimas pobres. A todas se les preparan solemnes exequias.

CASASOLA

Comunica un telegrama de Washington que ha llegado a aquella capital el señor Casasola, ignorándose que asuntos pueden llevarle a la república norteamericana.

SILVELISTAS

Y CONSERVADORES

El señor Pidal ha visitado ayer a don Francisco Silvela para darle la cuenta según se ha dicho de los acuerdos que últimamente ha adoptado el directorio del partido conservador.

Se decía anoche en los centros políticos que así que se realice la union entre silvelistas y conservadores, se procederá a la designación de una comisión electoral en que formarán entre otros los señores Cos-Gayon, Villaverde, Datq y marqués de Valdillo.

Se dijo anoche por un caracterizado político que los silvelistas con sus imposiciones no habían conseguido otra cosa que distanciarse de nuevo de las filas de la vieja agrupación conservadora.

El marqués del Pazo de la Merced ha manifestado anoche que él por su parte no tendría inconveniente en simpatizar con la union siempre que al señor Romero Robledo se tuvieran las consideraciones que su personalidad y respetos se merecen.

A esta pretensión parece que se oponen terminantemente Silvela y Martinez Campos.

El señor Romero Robledo relacionando su declaración con lo que se dice respecto a la union de silvelistas y conservadores, ha manifestado que el directorio de este partido murió ya hace tiempo de un cantazo.

Ha añadido que la gestión del señor Pidal en este asunto es de poca eficacia por cuanto siempre se le ha considerado por los amigos del señor Cánovas como político de segunda fila.

Se dice que cuando el señor Romero Robledo regresó a Madrid se ventilaban todos estos asuntos.

Ante las dificultades que cada día van surgiendo para la union de silvelistas y conservadores, la opinión general es la de que aquella no llegará a verificarse por ahora.

DE FILIPINAS

Cartas que se han recibido de

Manila en el último correo comunican noticias nada satisfactorias respecto á la insurreccion del archipiélago.

La insurreccion continua pujante según aquellas correspondencias, volviendo los insurrectos á extenderse por todas las provincias y ocupar fuertes posiciones.

Ultimamente nuestros soldados han sostenido con los rebeldes empeñados combates en los que siempre el enemigo salió derrotado y se vió en la necesidad de huir.

En Manila existen detenidos y en breve serán trasladados á la península varios estudiantes que en el momento de disponerse á pasar al campo insurrecto fueron detenidos por las tropas leales.

Entre los detenidos figura un alemán.

Dícese que Emilio Aguinaldo habia prometido á todos ellos cargos de importancia en la insurreccion caso de que hubiesen conseguido engrosar los grupos rebeldes.

El teniente Inza perteneciente á nuestro ejército y secuestrado por las partidas rebeldes se encuentra en punto cercano al en que tiene establecido su cuartel general el generalísimo Aguinaldo.

VARIAS NOTICIAS

Continúa la huelga de los obreros panaderos de Madrid. Se cree que hoy cambiarán de actitud, puesto que ayer en muchos se veía el deseo de acceder á las pretensiones de los patronos.

El pan pudo ayer elaborarse en abundancia merced á las medidas oportunísimas que habia adoptado el gobierno.

—El «Diario oficial» del ministerio de la Guerra publica una Real orden destinando al ejército de Filipinas 12 capitanes, 8 primeros tenientes y 50 subalternos.

—Comunican de Filipinas que las partidas rebeldes que operan en las proximidades de Calambos intentaron en una ocasion dar un golpe de mano sobre aquella plaza.

El general Jaramillo consiguió desbaratar á tiempo los planes de los insurrectos.

—Un despacho de los Estados Unidos participa que el presidente de la república norteamericana ha salido con direccion al Campo con objeto de pasar unos dias fuera de la capital.

—Los periódicos de Nueva York tergiversando los hechos continúan dando cuenta de noticias de Cuba que á nada conducen y que resultan en algunas ocasiones extremadamente perjudiciales para nuestros intereses.

—Con el marqués de Tenerife se dice que regresarán á la península los generales Perez, Obregon y Aguilar.

—Un político cubano ha manifestado anoche en el salon de conferencias del Congreso, que el general gobernador de Cuba al implantar la autonomia en uso de las atribuciones que le han sido confiadas nombrará cinco de los ministros, que serán responsables de sus actos ante las Cámaras, y que así mismo procurará que reunan las mejores aptitudes de probidad y amor á España, los que hayan de formar el Consejo de administracion insular.

—Un despacho de Simia (India inglesa) recibido en Londres, anuncia que se han concentrado unos 4000 insurrectos entre Barakai y Mainsai.

El bizarro capitán inglés Robinson, ha fallecido á consecuencia de las heridas que recibió en el combate de Dargay.

A juzgar por las últimas noticias de Constantinopla, continúan las dificultades para la celebracion del tratado definitivo de paz, pues ni los delegados griegos ni los turcos quieren ceder en sus pretensiones.

Los embajadores de las grandes potencias han interpuesto sus

buenos oficios para conciliar á las dos partes.

—Un telegrama de Atenas, anuncia que el gobierno griego ha adoptado energicas medidas para impedir que salgan de los puertos helénicos, armas con destino á la isla de Creta donde aumenta la agitacion.

—Un despacho de Londres anuncia que el vapor «Beaconsfield» recogió á bordo á ocho tripulantes de la barca francesa «Alliance» procedente de Bilbao que fué sorprendida por una tempestad, yéndose á pique.—R.

BOLSA

Telefonema recibido por D. Anselmo Martinez de Irueta, representante en esta plaza de los señores Bénard y Compañía.

AL CIERRE

Cotizacion oficial del día 29 de Octubre Madrid 29 (5'10 t.)

Table with financial data for Madrid and Paris, including various stocks and bonds with their respective prices.

Funciones para hoy

PRINCIPAL.—A las 8 y media, de la noche, El Padre Benito.—Las mugeres.—Las Zapatillas.

TEATRO-CIRCO.—A las 7 de la noche, 1.ª seccion, Los Aparecidos.—A las 9, 2.ª seccion, La sobrina del Sacristan.—A las diez y media, 3.ª seccion, El mundo comedia es ó el baile de Luis Alonso.

DE BUCOLICA

Comida para mañana ALMUERZO Ostras.—Tortilla de riñones.—Papas en camisa.—Gallina encbollada.—Solomillo asado.—Ensalada de remolacha.—Postres. COMIDA Sopa de pasta de almejas.—Salmon con chocolate.—Criadillas de tierra salteadas.—Ternera asada con acederas.—Arroz con leche.—Postres

GALLINA ENCEBOLLADA

Despues de bien limpia, se la vuelven las patas y se pone en una cazuela con agua, añadiendo sal, zanahorias, dos cebollas grandes, uno ó dos clavos de especia, una hoja de laurel y un poco de tocino, haciendo que cueza cinco ó mas horas. Se hace escarchar en una cacerola tres cebollas grandes incorporados con manteca á fuego muy lento, y cuando estén en su punto se les echa un terroncito de azúcar de tamaño regular, humedeciéndolas con caldo del mismo guiso. La gallina se sirve cubierta con la cebolla frita y la salsa sobrante.

SALMON CON CHOCOLATE Cocido el salmon al caldo corto, se sirve sobre una servilleta bien estendida en una fuente, adornando el lecho con ramitas de perejil. Aparte, en una salsera, se sirva al comensal, al mismo tiempo que el salmon, chocolate espeso hecho con leche. (Prohibida la reproduccion).

Seccion Religiosa

Sábado 30 de Octubre de 1897 Santos del día de hoy.—En Africa el tránsito de 220 santos Mártires. En Tanager el martirio de san Marcelo. En Alejandria los 13 santos Mártires. SAN MARCELO CENTURION MARTIR: Tiénesse por muy averiguado que este santo mártir, padre de doce hijos mártires nació en la ciudad de Leon de España, donde floreció en la carrera militar, llegando á ser centurion de una legion romana. Con motivo de la ex tacion de Maximiano Heracleo al imperio se mandó que las tropas ofrecieran sacrificio á los dioses. Hallábase Marcelo al frente de las banderas de su legion, y lastimado de ver tanta ceguedad, con cristiana intrepidez se quitó el cingulo, tiró el sarmiento insignia de su empleo, y dijo que el no sacrificaba sino á Jesucristo, hijo de Dios. Dieron parte de esta ocurrencia al presidente Anastasio Fortunato, quien mandó ponerle en prision. Instruida la causa le envió

á Tanager en Africa á Aureliano Agricolano para que le juzgase. Caminó Marcelo con alegría, viéndose preso ya por el nombre de Cristo, y hacia mil resoluciones de no abandonarla fé. Luego que llegó á Tanager Agricolano le preguntó por su religion, y habiendo respondido que eracristiano, mandó degollarle. Marcelo, mostrando agradecido á la sentencia, dijo: «Agricolano, Dios te haga bien, y tenga bien, y tenga misericordia de tí» Ejecutose aquella el año 268. Mañana San Nicolas y Compañeros Martires

ANUNCIOS

AMA SECA desea colocacion, 35 años de edad, Calle Estacion 22 piso cuarto informarán. 141

AGENCIA FUNERARIA

Luciano Maison CORRERIA 20 Y 27 Teléfono 33

El dueño de este establecimiento se encarga de cuantas diligencias hay que practicar cuando ocurre una defuncion hasta dejar al que sucumbe en su última morada, con servicio permanente.

Gran surtido y variado de féretros metálicos galvanizados de cierras herméticas así como de madera con diferentes formas y gustos, coronas de las llamadas de porcelana y tela artificiales, así como cintas é iniciales para estas.

Adquisicion y alquiler de panteones. Gran surtido de efectos de viaje. BAULERIA —MUEBLES 73

TRASPASO

En un pueblo de Vizcaya se traspasa una botica bien surtida y acreditada. Daran razon en esta ciudad, calle Estacion, número 26. 147

J. ECHENIQUE

Consulta diaria de enfermedades de garganta, nariz y oidos, de ONCE A UNA. Calle de Postas 32, 3.º Gratis á los pobres de solemnidad 24

ANUNCIO

En el establecimiento de carnes de Pedro Ullis se expende desde hoy á los precios siguientes: Carne de cebon á 60 cts. los 460 gramos ó sea la libra.

Table listing various meats and their prices per pound or kilogram.

VDA DE VALLEYCA

Compan CUPONES de Cubas y Exterior correspondientes al 1.º OCTUBRE 97 y toda clase de monedas de ORO á cambios ventajosos. 42

NUNCA VISTO EN VITORIA

Papel novedad para basares. Se vende Cuchilleria número 2 y San Francisco 1 tienda. 145

CASA DE CAMBIO

PEDRO MUÑOZ Correo, 25 Bilbao

Compra de todas clases de monedas de oro, billetes de Banco y cupones de Exterior y Cubas á cambios elevados. 35

EL GRAN RELOJ

SAINT MARTIN, se vende en esta casa á 10 pesetas en níquel y 12 pesetas en acero garantizado por dos años. Los hay en sistema roskoff de marcas muy acreditadas desde 18 pesetas en níquel, acero, id. con vireles dorados y esferas de relieve.

CELESTINO ALONSO. «ÓPTICO» Lentes, gafas, pesa vinos, alcoholés, Jeches, legias, etc. Se hacen toda clase de composuras de óptica, relojeria, bisuteria, etc. 23 ESTACION, N.º 9.

Aceite

MINERAL, para máquinas, transmisiones, etc. Se vende por latas á 72 pesetas los 100 kgs. en almacén; por barricas 65 pesetas en Bilbao. Casa de ECHEVERRI, calle Estacion 3, Representante de la acreditada casa Soller y Sabadell. 77

SOMBREROS

Las señoras que los deseen buenos, bonitos y baratos, pueden visitar la casa número 17, 2.º izda de la calle de los Fueros, donde encontrarán un variado surtido para señoras y niños. SE HACEN TODA CLASE DE REFORMAS 199

MONTE IBÉRICO Cooperativa Civil y Militar

ONCE AÑOS DE EXISTENCIA

250 PESETAS PRODUCEN 5 PESETAS MENSUALES

DINERO

El «Monte Ibérico», admite cantidades garantizadas á satisfaccion en depósito, desde 125 pesetas en adelante: Las garantías son materiales por el tiempo del depósito, produciendo el interés de 1 y 2 por 100 de renta fija mensual, según la cantidad, cobrada por meses, trimestres, ó anualidades vencidos ó anticipados á voluntad del interesado y en la localidad que se desee; pudiendo retirarse el capital en la forma que se solicite. Las cantidades que se depositen ingresan en el «Banco de España, Cajero del Monte», ó quedan en poder del capitalista. Las garantías que se entregan son: «duplo del capital depositado é intereses», respondiendo ademas el «Monte» de toda eventualidad.

«No existe, ni puede existir pérdida de ningún genero». Se admite papel del Estado cotizabile, como si fuera cantidad en metálico efectivo y como tal se abonan los intereses y el capital. A las personas que residen fuera de esta ciudad, se les hace entrega de los intereses, reintegro mensual del capital depositado ó de ambas cosas, por conducto de los corresponsales, letras ó valores declarados.

El negocio hoy verdad, único explotable, seguro y de suma utilidad es el de «anticipos», formando «una renta fija mensual» á las personas que disponen de ahorros en pequeñas cantidades.

Gabinete reservado para contrataciones. Todas las operaciones que el «Monte» efectua, son intervenidas oficialmente.—Las personas tanto de esta Ciudad, como de fuera, pueden dirigirse por carta, con sello para la contestacion, al Director Propietario.—Estacion n.º 37—2.ª vitoria—Despacho de 10 á 1 y de 3 á 6 todos los dias—Los festivos de 10 á 1, solo para efectuar depósitos. 106

Caramelos Pectorales

DEL MÉDICO SALAS

Curan la bronquitis, tos, catarros, etc. limpian las mucosidades del aparato respiratorio, solo tomando un Caramelo por la madrugada y otro al acostarse.

Composicion inofensiva, no contienen medicamentos peligrosos. Depósito en Vitoria, Hijos de It. de Angulo, Estacion 6. En las buenas farmacias á 1,50 Pts. caja 11

Dia de los Santos

BUNUELOS DE VIENTO CONFITERIA SUIZA

2, GENERAL LOMA, 2 151

ACADEMIA CIENTÍFICO LITERARIA

bajo la direccion de Don Prudencio Hueto y Dorronsoro Licenciado en Ciencias Fisico-Químicas Profesor de 1.ª enseñanza Normal

En esta Academia que quedará abierta desde 1.º de Noviembre próximo se darán lecciones de las diferentes asignaturas que constituyen el Bachillerato así como tambien de las correspondientes á las Escuelas Normales tanto Elementales como superiores y Normales de ambos sexos.

Especialidad en Física, Química, Francés y Matemáticas.

Esta Academia tiene sobre las demas la ventaja de que la enseñanza es puramente individual cualquiera que sea el número de alumnos y además otra no menos importante que se refiere al método de enseñanza y que la práctica demuestra que es inmejorable.

Los padres ó encargados tendrán noticia diaria de la aplicacion y comportamiento de los alumnos.

Precios convencionales. Para mas detalles dirigirse á don Prudencio Hueto y Dorronsoro, Plaza Nueva número 9, Vitoria. 150

LA MAÑANA

Diario ilustrado de av sos y noticias

Empezará á publicarse en esta ciudad el día 1.º de Noviembre próximo reuniendo á una informacion completa, notables ilustraciones y dedicando una seccion para asuntos locales y de la region.

La suscripcion á este diario, servido á domicilio á pesar de los enormes gastos que su elaboracion representa será solo de

UNA PESETA AL MES Se admiten suscripciones en el kiosko de «El Globo» de Pedro Alonso. 153

Importantisimo

Agencia Hispano Francesa establecida en Paris.

Se encarga de la realizacion de toda clase de empresas y negocios como son: Operaciones industriales y comerciales. Gestiones administrativas y conteniosas. Publicidad é informaciones de todas clases. Precios módicos en extremo.

Encargado en esta plaza Anselmo Martinez de Irueta, Estacion 41 y 43, 3.ª derecha, el que facilitará todos los informes que se le pidan. 43

BARQUILLOS

Esmeradamente elaborados con leche, huevo, azúcar y canela. Se venden todos los dias frescos en la calle de los Fueros número 10 piso 4.º; á 3 reales 100

Imp. de LA LIBERTAD

